

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

Subscripción trimestre España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: Paquete de 30 números. 1 peseta.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

de las familias de los huelguistas muertos y de los heridos y presos de Vizcaya.

Suma anterior, 1.623,90 pesetas.

Madrid.—P. Iglesias, 0,25.—E. Alvarez, 0,25.—V. Navarro, 0,30.—A. López, 0,25.—J. Alonso, 0,25.—C. Lebo, 0,25.—Rovira, 0,25.—Total, 1,80.

Málaga.—J. G. Rases, 0,50.—M. G. Muñoz, 0,25.—A. Galina, 0,25.—Total, 1.

Puebla de Cazalla.—Agrupación Socialista, 2.

Turleque.—A. Navarro, 0,20.—P. García, 0,10.—B. Moraleda, 0,20.—L. Moraleda, 0,25.—L. Punado, 0,20.—A. García, 0,10.—S. García, 0,10.—E. Moraleda, 0,10.—V. Contreras, 0,10.—P. Navarro, 0,10.—A. Navarro, 0,25.—D. Lara, 0,20.—Mónica G. Osorio, 0,10.—B. Moreno, 0,10.—L. Moreno, 0,10.—Isabel García, 0,10.—Total, 2,30.

Total general, 1.631 pesetas.

CANDIDEZ OBRERA

Una gran parte de la clase trabajadora —aunque nos duela, la verdad nos exige confesarlo— tiene puesta aún su confianza en buen número de políticos burgueses, no obstante haber acreditado éstos con hechos de bastante relieve que son tan conservadores como los que llevan este nombre ó que han tomado la política únicamente como medio para medrar.

Esa confianza daña á los intereses proletarios, porque los individuos que la padecen lejos de observar la conducta que al mejoramiento y al progreso de su clase conviene, observan la opuesta, esto es, la que favorece á la clase patronal.

Hay obreros que creen en el liberalismo y hasta en el carifio de algunos prohombres monárquicos hacia los míseros explotados.

No faltan quienes piensan que Moret es un verdadero liberal y que el malestar de los trabajadores y el tremendo caciquismo que padece España le quita el sueño.

¿Liberal de veras Moret? Ahí está para proclamar lo contrario la Ley de Jurisdicciones. ¿Enemigo del caciquismo? Conteste á eso Cádiz, uno de sus cacicatos, y el propósito que abrigaba de traer una mayoría suya á las Cortes si le hubieran dado el decreto de disolución de las actuales. ¿Preocupado por el malestar de los trabajadores? Respondan á esto los derechos arancelarios sobre la carne, el bacalao y otros artículos de primera necesidad acordados en su tiempo.

También hay obreros que toman en serio el liberalismo de López Domínguez y su interés por los desheredados. El liberalismo lo ha acreditado este general votando la referida Ley de Jurisdicciones, elaborada por encargo de Moret, y el interés por los asalariados cediendo ante las pretensiones de Urquijo en la última huelga de los mineros de Vizcaya y consintiendo todos los atropellos ó iniquidades que allí cometieron los civiles y forales.

Asimismo son muchos los trabajadores que se entusiasman con los radicalismos de Canalejas. Y este hombre tan radical votó como López Domínguez, la reaccionaria ley citada; ejerce el caciquismo en Alcoy, Alicante y otros puntos; fué el inspirador del héroe de Melilla en su breve Gobierno, y por lo tanto, responsable de lo ocurrido en la mencionada huelga; ha votado las actas de Bilbao obtenidas por dinero; ha autorizado como ministro de Gracia y Justicia la existencia de algunas congregaciones religiosas, y ahora, aparentando deseos de perseguirlas con el proyecto de ley de Asociaciones, del que ha sido alma, facilitas los medios de que puedan seguir viviendo en España.

Y si en monárquicos como los citados ponen aún sus esperanzas no pocos obreros, no hay que decir que es mucho mayor el número de los que la ponen en Menéndez Pallarés, en Azcárate, en Nongués, en Calixto Rodríguez, en Blasco Ibáñez, en Melquiades Alvarez y en otros muchos significados republicanos.

Respecto de Menéndez Pallarés, olvidan esos compañeros que su cariño á los trabajadores le llevó á encargarse de la defensa

del Ayuntamiento de León contra un pobre obrero inutilizado al servicio de aquél, y á servir á unos caciques de Vizcaya contra un ex concejal socialista, que tuvo que sufrir por culpa de los mismos muchos meses de prisión.

Acerca de Azcárate, no tienen en cuenta los que de él esperan muchos beneficios para la clase desvalida su criterio conservador en casi todos los asuntos que trata el Instituto de Reformas Sociales y que como presidente de la Comisión que dictaminó sobre el proyecto de ley de huelgas presentado al Congreso ha limitado ese derecho de los trabajadores.

Cuanto á Nongués, sobre no hacerse cargo los que en él fían de sus equilibrios políticos, pues unas veces se declara federal, otras socialista y otras anarquista, si es que no todo á la vez, ignoran ó no quieren recordar que dicho señor, refiriéndose á los dependientes de Reus en ocasión de tratar éstos de establecer el descanso dominical, dijo á varios patronos de ese ramo que la cuestión se arreglaba dando unos cuantos garrotazos á los referidos compañeros.

¿Calixto Rodríguez? Los obreros que le siguen ó aprecian ignoran, ó pretenden ignorar, que es presidente de La Resinera; que como tal ha perseguido encarnizadamente á los obreros de esa industria que han querido asociarse ó se han asociado, y que á muchos de ellos les ha quitado el pan por intentar hacer uso de un derecho.

¿Blasco Ibáñez? Para sus admiradores dice muy poco que su ídolo haya ocasionado huelgas de tipógrafos en Valencia y en Madrid por remunerar pésimamente á los que trabajaban en su casa, y que en privado muestre siempre un soberano desprecio por los obreros.

Los que esperan que Melquiades Alvarez haga tanto y cuanto por ellos, viven en el limbo. Nada puede hacer bueno para los trabajadores quien ejerce de cacique en Oviedo, en unión de un reaccionario —Canillejas—; quien es maestro en mixtificar el sufragio; quien obtiene más favores de los Gobiernos monárquicos que los propios ministeriales; quien defendió á la Compañía ferroviaria en la causa que se le formó con motivo de la catástrofe de Puente Montalvo, y quien tiene á su cargo la defensa de uno de los principales causantes del hundimiento del Tercer Depósito.

Confiamos en tales hombres, mostrando tan extremada candidez, retrasan esos proletarios el mejoramiento y la emancipación de su clase.

Para lograr el primero y acelerar la hora de la segunda, los trabajadores deben apartarse de cuantos con unas ú otras ideas defienden el régimen burgués, y alistarse solamente bajo aquella bandera que representa las aspiraciones de su clase y que es odiada por todos los partidos que con este ó el otro credo político amparan los privilegios de los monopolizadores de la riqueza.

¿Cuál es esa bandera? La roja, la socialista, la que infunde espanto en los que viven del trabajo ajeno y la que un día ondeará en todos los pueblos como enseña de la emancipación humana y de la paz universal.

La semana burguesa.

Habíamos quedado en que el actual Gobierno tenía contraído con la opinión el «solemne compromiso» de dar solución á las dos cuestiones que hoy en día apasionan los ánimos en nuestro país: la supresión de los consumos y la ley de Asociaciones.

Para ello, naturalmente, necesita el curso de las Cortes.

Pero es el caso que el cotarro mandante se ha alborotado de manera que el «ilustre prócer» que preside la cuarta serie de ministros liberales en circulación se ve y se desea para zureir voluntades y poder presentarse decorosamente ante el Parlamento.

A esa celestinesca labor se la llama pudorosamente «buscar una fórmula».

Y lo cierto es que si la fórmula no parece, no tendremos sesiones.

Y si llegamos á tenerlas, durarán lo que dijo el vate francés al hablar de las flores. Con lo cual no se perderá gran cosa.

Por supuesto, que uno por uno todos los prohombres liberales manifiestan á quien quiere oírlos que ellos están dispuestos á apoyar la presente situación; que por encima de los particularismos están los supremos intereses del partido y demás zarrandajas de este tenor.

Pero otra les queda dentro. ¡Ah! Si como no hay más que una presidencia del Consejo hubiera siquiera media docena...

Sin embargo, no todos los prohombres del partido liberal ponen obstáculos á la marcha desembarazada de la agrupación.

Ahí está el conde de Romanones, actual ministro de la Gobernación, el cual ha declarado que ningún presidente de los varios Ministerios de que él ha formado parte durante la presente etapa ha tenido que reprobarle el haberle suscitado la menor dificultad.

Conformes. La táctica del opulento conde es sencillísima, rectilínea.

Como que consiste no más que en alcanzar siempre una cartera, sea cual sea y con quien sea.

Y la verdad es que con tal sistema le va maravillosamente.

Aunque para ello tenga que sostener alternativamente cosas opuestas.

La enconada lucha que mantienen entre sí los bandos en que se hallan divididos los republicanos barceloneses por obra y gracia de las rivalidades y egoísmos—cuando no de la torpeza—de sus directores, se ha agriado más, si cabe, ante la proximidad de las elecciones de diputados provinciales y con motivo de la agresión de que ha sido objeto el Sr. Soriano en la capital catalana.

Como esto con verlo basta, nos limitaremos á copiar unas cuantas lindezas de las que mutuamente se dirigen *El Progreso* y *La Publicidad*, órganos, como saben los lectores, de Lerroux y los solidarios, respectivamente.

Dice el primero de los periódicos citados, tratando de las elecciones próximas:

Los solidarios son muy inocentes, excesivamente cándidos, y ya se han creído dueños de Barcelona y sus adyacentes. Porque sus dos periódicos tienen la Redacción en la Rambla se reputan señores de Canprosa.

¡Nada menos que han acordado ir al copo en los dos distritos de Barcelona en que hay elección!

Como es natural, reputan indudable el éxito, asegurando que la fuerza antisolidaria es allí nula. ¡Infelices! Ya les dirán de misas...

Fruto de tales pensamientos, pecaminosos por que revelan una absoluta falta de moralidad política, es la creencia de que sacarán jno del bolsillo, ocho diputados, seis por mayorías y dos minorías.

¡Con que ocho diputados! Gracias si les regalamos dos, y para eso han de ser escogidos por nosotros.

A propósito del atentado contra Soriano dice cosas del calibre siguiente:

La Prensa solidaria, acostumbrada á falsear la verdad, arrimando el ascua á su sardina, miente como mujerzuela prostituida al hacer el relato del apaleamiento que propinó á Soriano el Sr. Moreno, que nada, absolutamente nada, tiene que ver con el partido republicano de Barcelona ni con Lerroux, á quien no conoce personalmente.

Los que tal hacen son unos mal nacidos, y hay que decirselo de una vez, aunque nos duela aplicar el calificativo á gentes que se llaman republicanos.

Harto saben *La Publicidad* y los que con ella están quién es Soriano, cómo procede y para qué vive.

Gentes que han perdido toda suerte de memoria, ni siquiera recuerdan quien ha sido y es Soriano.

Ese á quien llaman digno y batallador diputado; ese, de quien salen fiadores; ese, á quien panean del brazo, orgullosos de lucirle en clase de varón siendo más hombre que ellos, ese es el ser más cínico, más pervertido, más inhumano y más ruin de España.

Su personalidad se ha levantado sobre un pavés formado por la traición, por la sangre y por el duelo.

Durante algunos años, al frente de ex presidarios, pinchos de casa de juego y demás gentes perdidas, hace correr la pólvora en las calles de Valencia, prepara emboscadas criminales contra los prohombres de la Unión republicana y abre la sepultura, el hospital y la cárcel á personas honradas que intentan atajarle en su paso de epiléptico.

No escribe que no injurie, no abre la boca que no mienta, y no ejecuta acto alguno que no deshonre.

Y así, injuriando, calumniando, deshonrando y traicionando, logra refrendar su acta con el sufragio de dinásticos, carlistas y clericales, más atentos á combatir á la Unión republicana que á dar satisfacción á su dignidad y cumplimiento á sus convicciones.

Por su parte, *La Publicidad*, aunque más mesurada, tampoco se muerde la lengua. Dice así el diario de Corominas en un artículo titulado «Somos ortodoxos»:

¡A raíz de lo acontecido cuando la reunión de la Junta provincial de Unión republicana dijimos que con los factores del escándalo era imposible la convivencia, quedando desde aquel día rota toda relación política con los que fiaban al revólver, al garrote y á la violencia las soluciones que los representantes del partido habían de tomar mediante deliberación seria, serena y desapasionada.

Y respecto á la agresión á Soriano se expresa como sigue:

Y ahora, ¿para qué protestar por la agresión? Es ya cuestión de dignidad para los barceloneses poner fin á tal estado de cosas que abochornan, permitiéndose que á diario se den espectáculos repugnantes por las calles por una turba inconsciente, fanática ó malvada que, alardeando de matonismo, perturba nuestra pacífica vida ciudadana.

Como ven los lectores, eso ya pasa de los límites de las polémicas cultas y ha degenerado en una bochornosa pelea de comadres de barrio.

¡Y esas gentes quieren realizar una revolución!

¡Pobres ilusos los que se lo crean!

Un periódico de Peñafiel, «órgano oficial de la Asociación regional de agricultores de la ribera del Duero», viene todo sulfurado porque varias entidades han tenido el atrevimiento de pedir al Gobierno que no se establezca el derecho transitorio sobre los trigos y harinas, que tan bien ha venido á los acaparadores.

De los ataques del periódico castellano no nos libramos los socialistas, y el colega nos eructa, entre otros de menor cuantía, los siguientes disparates:

Otro abogado diablillo es el sibarita, el elocuente concejal socialista del Ayuntamiento de Madrid D. Pablo Iglesias. Este burgués de levita y chistera en su vida privada, de blusa en el club y que tiene hoteles de verano en el Escorial; este apóstol del... Socialismo, ha acudido al frente de los socialistas al ministro de Hacienda en demanda de que se denegara el recargo arancelario para los trigos. ¿Pero qué sabe él? ¿Sabe siquiera ni habrá visto nunca cómo se coge la azada, el arado, ni cómo se maneja la hoz?

El diario de Peñafiel podrá estar exhausto de razones para justificar la necesidad del impuesto sobre los trigos; pero lo que es de mala fe y de bilis se ve que anda bastante sobrado.

Eso es lo que tiene el defender malas causas.

Que hay que acudir á todas las extremidades.

¿Quién es capaz de poner en duda la sinceridad del Gabinete actual en sus alardes anticlericales?

Leed y juzgad.

En una reunión celebrada por una Junta de señoras encargada de la construcción de una iglesia, entre otras adhesiones y donativos, la esposa del Sr. García Prieto dió lectura de una carta del ministro de Gracia y Justicia participando haber concedido 7.000 pesetas para el nuevo templo.

Así es como se da ejemplo de arraigadas convicciones y como se consigne que en Roma se burlen de lo lindo de los pujos anticlericales de nuestros gobernantes.

Los cuales serán todo lo «volterianos»

que se quiera, pero que «por si acaso» procuran estar á bien con la Iglesia.

Tenemos el gusto de participar á nuestros correligionarios que desde hace unos días cuenta el Partido con un rotativo madrileño para propagar las ideas socialistas. El cual rotativo es ni más ni menos que El Imparcial, que ha comenzado á publicar la célebre novela del socialista norteamericano Upton Sinclair The Jungle, bajo el título de Los envenenadores de Chicago.

Saludemos al nuevo colega y sigamos adelante.

Un conocido propagandista ácrata está publicando en La Voz del Cantero—órgano, como es sabido, de la Sociedad de ese oficio en Madrid—unos artículos sobre «la derrota del marxismo»—como se ve, la empresa es modestísima—, de los cuales nada tendríamos que decir, pues el derecho de crítica no puede negarse á nadie, si el autor de esos escritos no faltara á la verdad con el mayor aplomo y si no estam para proserías como ésta, que se le ocurre al hablar de la fracasada huelga general de Barcelona:

Los socialistas se portaron entonces como unos rufianes en grado sumo encanallados.

Ante semejante exabrupto, sólo cabe decir, con el Justo: —¡Perdónale, Señor, que no sabe lo que se dice!

El Sr. Lerroux es hombre de temple y de convicción.

Después de obtener del Gobierno la reciente vergonzosa ley de amnistía, ha recabado del ministro de Gracia y Justicia la promesa de que para aquellos que no han obtenido indulto «dará todas las facilidades posibles para la tramitación y resolución favorable de las solicitudes de indulto particular que hagan los interesados».

Y el Sr. Lerroux se ha ofrecido á ser el intermediario cerca del ministro de los solicitantes que haya.

¿Es ó no es hombre de temple el Sr. Lerroux?

¡Porque vaya si lo necesita un revolucionario como él para violentarse hasta el extremo de pactar con las odiadas instituciones el perdón de los arrepentidos que entonen el yo pequeño!

Verdad es que de lo sublime á lo ridículo no hay más que un paso.

Y el Sr. Lerroux lo da con gran frecuencia.

En la federal República mejicana las tropas han intervenido en una huelga surgida en Orizaba y han hecho fuego sobre los trabajadores, causando 30 muertos y 86 heridos.

No sabemos si las víctimas caerían al suelo gritando ¡viva la República!, y si al exhalar el postrer suspiro acudiría á su mente el lema «libertad, igualdad, fraternidad».

Pero podemos figurárnoslo.

En la mina de Linares donde hace poco se rompió un cable, cayendo seis obreros al fondo de un pozo, ha vuelto á ocurrir un accidente análogo.

Ello demuestra que la inspección facultativa es absolutamente nula en las minas.

Y como los accidentes de que son víctimas los trabajadores no atañen á los beneficios de la Empresa, ésta no tiene interés en conservar el material en buen estado.

Al fin y al cabo resulta más barato sustituir un obrero que un cable.

EN EL MUNICIPIO

Sesión del día 11 de enero. Se abrió á las once menos cuarto por el alcalde.

Acudió mayor número de concejales que de costumbre. ¿Sería porque entre los asuntos figuraba uno que interesaba á gente poderosa?

De los asuntos al despacho de oficio pasaron varios á las respectivas Comisiones y uno quedó sobre la mesa.

Se aprobó la separación de un bombero de segunda clase por faltas graves cometidas en el servicio.

Igualmente se aprobaron varios dictámenes de Hacienda.

A uno de obras sobre licencia para ampliar el tendido de cables subterráneos de la Sociedad de Electricidad de Chamberí pusieron algunos reparos los Sres. Larrea y Barranco, contestándoles el Sr. Párraga y nuestro amigo Largo Caballero, el cual indicó que dicha concesión estaba hecha con arreglo á lo que prescribían las disposiciones municipales.

Asimismo se aprobó otra concesión de licencia para ampliar el tendido de cables subterráneos de la Sociedad de Electricidad del Mediodía.

Un dictamen de Ensanche en que se propone la ejecución por subasta de una alcantarilla en el arroyo de Embajadores, y el abono del importe—96.701,07 pesetas—con cargo á los presupuestos de 1908 y de los tres años siguientes, fué combatido por el Sr. Santillán, entre otros motivos, por ser aquella una obra que no va á favorecer los intereses del vecindario y si los de una Compañía.

También le combatió el Sr. Barranco, defendiéndole el Sr. Párraga.

Largo Caballero sostuvo que al pretender realizar dicha obra en la forma indicada se infringía el precepto legal que ordena no se pueda hacer ninguna subasta de obra sin que en presupuesto esté consignada la cantidad correspondiente ó parte de ella, cosa que no ocurría en el presente caso; afirmó además que de hacerse alcantarillado, donde debía construirse no era en una parte deshabitada, como la que se proponía, sino allí donde hubiese mayor número de vecinos, según acontecía en otros puntos de la misma zona.

Los Sres. Lequerica y Ortega Morejón defendieron el dictamen, fundándose el uno en que se favorecía con lo propuesto la construcción de la Alhóndiga, y el otro en motivos de higiene. También le defendió el Sr. Vázquez.

Iglesias le combatió. «Podríamos—dijo—hacer obras á cuenta de futuros presupuestos, si á más de ser éstas de suma necesidad, la situación económica del Municipio fuera otra. No existiendo esas circunstancias no debe hacerse lo que se propone.

«Si dispusiéramos de recursos no habría inconveniente en hacer el alcantarillado donde estuviere muy poblado y donde estuviera poco ó se pensara urbanizar; pero como no disponemos de ellos, lo procedente, lo lógico es que se alcantarille allí donde más población exista, no en la parte que aún no está habitada.

«Decía el Sr. Lequerica que nos encontrábamos en un momento de esplendor. No hay tal. Económicamente estamos muy apurados; y en cuanto al estado en que se encuentra la población, baste decir que la mortalidad ha aumentado no solamente en el último mes, sino en los siete meses últimos, hecho sobre el cual he llamado y llamo de nuevo la atención del alcalde.

«Se dice que esa alcantarilla es necesaria para la Alhóndiga; pero ¿está hecha ésta? ¿y si después de construir la alcantarilla no se hiciera la Alhóndiga?

«Se nos ha preguntado si los que son ricos ó personajes no pueden crear industrias ó emprender obras. Si que pueden hacerlo; pero lo que nosotros censuramos no es eso, sino que á esos ricos ó personajes se les favorezca en sus negocios con fondos municipales.

«Y téngase en cuenta, por si se aprueba, que todo esto se aprecia bien fuera de aquí y se juzga como merece.»

El Sr. De Blas, como individuo de la Comisión, defendió brevemente el dictamen, mostrándose sorprendido de que socialistas y republicanos combatieran la realización de una obra que favorecía la construcción de la Alhóndiga, que tanto ha de beneficiar á la clase necesitada.

El duque de Arévalo dijo que votaría en contra, tanto porque no debía construir esa alcantarilla el Ayuntamiento, cuanto porque la Alhóndiga que trata de crearse no era municipal, sino de una empresa particular.

Iglesias respondió al Sr. De Blas que los que habían combatido el dictamen no eran enemigos de la Alhóndiga, sino de que con pretexto de ella se haga un gasto por el Ayuntamiento que favorezca á un ministro y á algunos otros personajes.

«Cree el Sr. De Blas—dijo Iglesias—que la Alhóndiga se dejaría de hacer si el Ayuntamiento no construyera la alcantarilla? Para un negocio como ese, 96.000 pesetas representan poco. Pero como á nadie le amarga un dulce, los que van á realizar aquél procuran dar un pellizco á los fondos municipales. Y por eso, porque se trata de favorecer á una empresa, no al interés del público, nos oponemos nosotros al dictamen.»

Puesto á votación, le aprobaron los Sres. Párraga, De Blas, Larrea, Lequerica, Martínez, Martín, Fernández Víctorio, Cortinas, Díez y González, Aguilera, Blanco, Correcher, Díez Vicario, Fatás, Fuertes, Gascón, Gayo, González Palencia, Madrid Calahorra, Ortega Morejón, Paz, Salvador, Senra y Vázquez; total, 24.

Votaron en contra los Sres. Barranco, Cao, Morayta, Casanueva, Santillán, duque de Arévalo, Garamendi, Encío, Prats, Guirao y nuestros correligionarios.

Triunfó el negocio. Se aprobaron después bastantes dictámenes, quedando otros muchos sobre la mesa.

El alcalde dió á conocer lo que había hecho respecto al proyecto de Exposición de la industria madrileña y su combinación con otros actos que han de traer gente á Madrid en el próximo mes de mayo; manifestó que el Ayuntamiento tendría que realizar pocos gastos en ello, y pidió autorización para dar desenvolvimiento á sus planes.

Iglesias manifestó que en la sesión anterior no había dicho nada respecto al particular de que había hablado el alcalde porque éste lo presentó á última hora; pero creía que la idea de la Exposición debía haberse discutido, porque tal como la presentaba el Sr. Aguilera le parecía desacertada.

«Dos cosas se necesitan—agregó—para realizar una Exposición industrial, si se quiere que no resulte una mala feria: dinero y tiempo. ¿Tiene dinero el Municipio? Dígame la proposición presentada por el Sr. Encío y otros señores concejales acerca del déficit que tiene el Ayuntamiento y de las economías que se imponen. Cuanto al tiempo, ¿pueden bastar unos cuantos meses para organizar una Exposición industrial, siquiera sea modesta? No. Por consiguiente, sin dinero y sin tiempo juzgo desacertado el pensamiento del alcalde, y declaro, en nombre de la minoría socialista, que no nos asociamos á él.»

El Sr. Casanueva, á vueltas de algunas consideraciones, se mostró dispuesto á dar la autorización al alcalde.

Este manifestó, respondiendo á lo dicho por Iglesias, que se haría la Exposición no gastando apenas el Ayuntamiento fondos, aunque sí prestando materiales que posee.

Iglesias sostuvo el criterio antes expuesto y dijo que si el Ayuntamiento destinaba una cantidad insignificante no tenía derecho á pedir esfuerzos á las entidades invitadas para organizar la Exposición, y si pretendía hacer otra cosa, el presupuesto no se lo permitiría.

Con el voto en contra únicamente de los socialistas, se dió al alcalde la autorización que pedía.

El Sr. Santillán propuso que quedasen para una sesión extraordinaria las proposiciones presentadas al orden del día, y así se aprobó.

El alcalde hizo constar que en esa sesión se trataría también lo solicitado por Iglesias en la sesión anterior respecto al derribo del cuartel de San Gil.

El duque de Arévalo, en nombre suyo y del Sr. Santillán y Largo Caballero, como encargados de entender en las denuncias relativas al servicio de Consumos, expuso que correspondiendo á la Comisión que entendía en dicho servicio lo que á ellos se les había encargado, dimitían, debiendo la citada Comisión resolver lo que correspondiera.

Sobre si así se debía hacer ó continuar la Comisión de los tres concejales citados, se entabló un debate, en el que tomaron parte los señores Santillán, Lequerica, Morayta, Barranco y nuestros correligionarios, resolviéndose lo que éstos proponían, esto es, que el asunto pasase á la Comisión de Consumos.

Después de pedir el Sr. Santillán que se abonase la década que había cumplido á los obreros del alcantarillado, petición que apoyaron nuestros amigos, y de responder el delegado de dicho servicio que lo haría inmediatamente, se levantó la sesión.

TRIUNFO SOCIETARIO

Un triunfo más acaba de obtener el gremio de panaderos de Oviedo.

La Sociedad reclamó de todos los patronos un real de aumento á cada obrero, y aquéllos han accedido.

Felicitemos á los compañeros citados, á quienes deseamos que su Sociedad se mantenga cada vez más firme para conquistar nuevas victorias.

EN ALEMANIA

EL MANIFIESTO DEL CANCELLER Y LA DEMOCRACIA SOCIALISTA

El manifiesto del príncipe de Bulow, de que di cuenta en mi anterior correspondencia ha tenido una gran resonancia tanto en Alemania como en el extranjero. Esto me obliga á dedicar algunas líneas al asunto y á dejar, por tanto, para el número próximo el exponer la fuerza y los progresos del Partido Socialista alemán.

Digamos ante todo que los propósitos de Bulow—el evitar la completa dispersión del proyectado bloc imperialista, compuesto de conservadores, antisemitas, liberales y radicales—se han frustrado por completo, y que el manifiesto no ha satisfecho á nadie, si se exceptúa á los socialistas y á los católicos. Los mismos precisamente á quienes el canceller quería agraviar.

La Germania, órgano de los católicos, en un artículo que titula «Una declaración á favor del Centro», dice que el manifiesto reconoce explícitamente el patriotismo del partido católico y que éste ha apoyado al Gobierno en las cuestiones internacionales, coloniales, navales y financieras.

El Vorwärts, por su parte, se declara satisfecho de lo dicho por Bulow en su carta al teniente general Liebert: 1.º porque dicha carta va dirigida á un tan gran reaccionario como el citado general; 2.º porque da una lección á los radicales, al tiempo que los transforma en lacayos de reaccionarios y conservadores; y 3.º porque establece una distinción clara y precisa entre los socialistas y los liberales avanzados, los cuales en este caso se ven reducidos al triste papel de ruunt in servitium.

Para hacer ver con mayor claridad lo que significa la carta de Bulow al teniente general Liebert, conviene decir que á este señor, que pertenece á la reserva, no le basta para distraer sus ocios ser presidente de la Liga del Imperio contra la Democracia Socialista, sino que figura además en otras Sociedades de la misma índole, entre ellas la Liga Pangermánica.

En el Congreso que esta Liga celebró en 1906, Liebert declaró, al hacer el panegírico de Bismarck, que la falta de diplomáticos que sufre Alemania debe ser compensada por la fuerza bruta, es decir, con una fuerte armada y un poderoso ejército. Según este mismo señor, «Alemania necesita un poderoso ejército, no sólo para dirigirlo contra el extranjero, sino también para mantener la paz en el interior. Si alguien me preguntara—exclamó al final de su discurso—si debemos ó no ir al desarme, yo contestaría:—No, por Dios; conservemos intacto nuestro ejército y construyamos barcos, barcos y barcos.»

A un hombre que así se expresa tuvo á bien Bulow dirigir su manifiesto electoral. Esto es significativo. Porque lo es y porque, además, faltos de argumentos, los burgueses de todos los pelajes acusaban á los socialistas de presentarse ante el cuerpo electoral con un programa un tanto vago, la Democracia Socialista publicó en su órgano central el notabilísimo documento que sigue:

«Nuestro Programa electoral.

«Al cojo programa electoral del príncipe de Bulow oponemos el nuestro, que es claro y preciso:

«La Democracia Socialista, como representante del proletariado moderno, es la natural defensora de sus derechos y de sus reivindicaciones. Ella no lucha para obtener nuevos privilegios, sino para abolir la dominación de clase, para suprimir las mismas clases y para conquistar derechos iguales para todo el mundo, sin distinción de sexo ni de origen. Desde este punto de vista, combate, no solamente la explotación y la opresión de los asalariados de la sociedad actual, sino también toda suerte de explotación y de opresión, ya se ejerza contra una clase, ya contra un partido, ya contra un sexo ó contra una raza.

«Su objeto es: la transformación de la propiedad privada capitalista de los medios de producción—tierras, minas, materias primas, instrumentos de transporte—en propiedad social y convertir la producción de mercancías en una producción socialista realizada por y para la sociedad. Únicamente esta transformación podrá lograr que la grande industria y la productividad siempre creciente del trabajo en común deje de ser una fuente de miseria y de opresión y se convierta en una fuente de universal y armónico bienestar.

«Mas este objeto no puede conseguirse inmediatamente; no puede realizarse hasta que la inmensa mayoría de los ciudadanos que se hallen interesados en tal transformación y que reconozcan la necesidad de la misma se dispongan á trabajar por ella. Nuestra misión, pues, es ir á la conquista de esa mayoría.

«En las actuales circunstancias se trata ante todo de facilitar la marcha de esa evolución y de dar á las clases explotadas y oprimidas una fuerza de resistencia más grande y una mayor aptitud para la lucha por medio del mejoramiento y la elevación de su situación social, económica y política.

«Desde este punto de vista, la Democracia Socialista luchará en el nuevo Reichstag:

- Por el mantenimiento y la extensión del sufragio universal, secreto y directo, y por la concesión del mismo á la mujer;
- Por el derecho de reunión y de asociación democrático, sin excepción de personas;
- Por la consolidación y el mejoramiento del derecho de coalición y su extensión á los trabajadores del campo;
- Por el establecimiento mediante una ley de la jornada normal de trabajo de diez horas como máximo, y por su limitación progresiva á 9 y 8 para todos los trabajadores;
- Por la extensión de la protección obrera y la limitación del trabajo en domingo ó de noche á lo que exijan las necesidades técnicas;
- Por las leyes de protección á favor de los trabajadores á domicilio;
- Por la creación de un Ministerio de Trabajo para el Imperio, de Oficinas de Trabajo y Bolsas de ídem;
- Por una legislación general sobre las minas, con leyes que protejan de un modo suficiente á los mineros;
- Por un Código de Trabajo único para el Imperio;
- Por la extensión y la simplificación de lo legislado sobre seguros obreros;
- Por la reforma de la inspección del trabajo en el sentido de admitir temporalmente como inspectores á representantes obreros de ambos sexos;
- Por las garantías para asegurar á todos la libertad de pensamiento y de manifestación, sin excluir á los funcionarios del Estado ni á los militares, los cuales no deben continuar por más tiempo siendo ciudadanos de un orden inferior;
- Por las garantías que urge establecer contra las arbitrariedades burocráticas;
- Por la separación de la Iglesia del Estado y de la Iglesia de la escuela;
- Por la absoluta libertad de conciencia;
- Por la reducción progresiva y la supresión final de los derechos é impuestos sobre los artículos de primera necesidad;
- Por la supresión de las limitaciones impuestas á la importación del ganado y de la carne y el establecimiento de una inspección de sanidad, pero no de una inspección molesta y arbitraria;
- Por la abolición de los derechos de forraje;
- Por la institución de un impuesto progresivo sobre todas las rentas superiores á 5.000 marcos (6.250 pesetas) por año; por la institución de un impuesto sobre todos los capitales superiores á 50.000 marcos (62.500 pesetas), y por un aumento muy notable de los derechos sobre las sucesiones;
- Por la transformación gradual y progresiva del ejército permanente en un ejército popular inspirado en principios democráticos, por la instrucción militar de la juventud y contra los absurdos armamentos navales;
- Por el progreso de los intereses de la civilización internacional, por la institución de un Parlamento internacional;

Contra una política colonial ruinoso que despoja a los indígenas por la violencia, les oprime, les explota y da lugar a los peores escándalos; Contra la política del despilfarro, Y, finalmente, por la corrección de todos los abusos y el castigo de todas las injusticias, sean cuales fueren.»

El Vorwärts recomienda a todos los compañeros que publiquen este programa en hojas sueltas y que lo repartan profusamente. Y yo, desde esta modesta tribuna, me permito recomendar a todos nuestros compañeros que lo lean y lo den a leer a todos los trabajadores de España, porque el programa de la Democracia Socialista alemana es también el programa del Partido Socialista Obrero español.

La noticia que da La Publicidad, de Barcelona — tomada seguramente de Le Matin, de París — de que Bebel declaró en Hamburgo que la Democracia Socialista ganará 20 puestos en las próximas elecciones, es completamente inexacta.

Entre los varios interesantes trabajos que el Vorwärts ha publicado con motivo de la campaña electoral, figuran una larguísima lista de los procesos, persecuciones y demás actos coercitivos dirigidos contra los miembros del Partido desde las últimas elecciones hasta la fecha, y una curiosa estadística en la cual se prueba con abundancia de datos, que cada vez que Guillermo II ha hablado contra los socialistas, el Partido ha tenido un enorme aumento de votos precisamente en el distrito en donde el emperador se ha dignado honrar a los socialistas con sus ataques. De ello deduce el Vorwärts que la oratoria de nuestros propagandistas es mucho más eficaz y persuasiva que la del gran megalómano. — MARIO ANTONIO.

Berlín, 10 enero.

ARTÍCULO REFORMADO

El trabajo de las mujeres y los niños.

En el último Congreso de la Unión General de Trabajadores, la compañera Virginia González, que representaba en él a la Sociedad de Zapateros de Bilbao, presentó una proposición encaminada a solicitar del Instituto de Reformas Sociales que discutiera la reforma del art. 9.º de la ley que regula el trabajo de las mujeres y los niños, en el sentido de ampliar el tiempo concedido antes y después del parto a la obrera que por esta causa se ve obligada a abandonar el taller.

La moción de la compañera Virginia fue aprobada por unanimidad por el Congreso de la Unión, y a ella dió también su aprobación el Instituto de Reformas Sociales, pasando después como proyecto de ley al Parlamento, que igualmente emitió dictamen favorable, habiendo aparecido ya la reforma en la Gaceta en los siguientes términos:

Art. 9.º No se permitirá el trabajo a las mujeres durante un plazo de cuatro a seis semanas posteriores al alumbramiento. En ningún caso será dicho plazo inferior a cuatro semanas; será de cinco o de seis, si de una certificación facultativa resultase que la mujer no puede, sin perjuicio de su salud, reanudar el trabajo.

El patrono reservará a la obrera durante ese tiempo su puesto en el mismo.

La mujer que haya entrado en el octavo mes de embarazo podrá solicitar el cese en el trabajo, que se le concederá si el informe facultativo fuese favorable, en cuyo caso tendrá derecho a que se le reserve el puesto que ocupa.

Las mujeres que tengan hijos en el período de lactancia tendrán una hora al día, dentro de las del trabajo, para dar el pecho a sus hijos.

Esta hora se dividirá en dos períodos de treinta minutos, aprovechables uno en el trabajo de la mañana y otro en el de la tarde.

Estas medias horas serán aprovechadas por las madres cuando lo juzguen conveniente, sin más trámite que participar al director de los trabajos, al entrar en ellos, la hora que hubiesen escogido.

No será en manera alguna descontable, para el efecto de cobro de jornales, la hora destinada a la lactancia.

LA REVOLUCIÓN EN RUSIA

LA EJECUCIÓN DE PAVLOV

La causa de la reacción ha perdido con la muerte del general Pavlov, uno de sus más firmes sostenedores. Como saben nuestros lectores, esta ejecución había sido decretada, por los revolucionarios, y sólo ha tardado en realizarse el tiempo necesario para hallar una ocasión favorable. Porque el

general Pavlov era sencillamente un monstruo de maldad.

A continuación traducimos lo que acerca de dicho general ha comunicado un emigrado ruso a un redactor de L'Humanité:

«La ejecución del general Pavlov, el sanguinario procurador militar de todas las Rusias, miembro de la camarilla zarista, que desde hace tres meses presidía las hazañas terribles de los tribunales marciales; esa ejecución, que sigue muy de cerca a las del prefecto de San Petersburgo, Lanniz, y del conde Ignatieff, infiere un tremendo golpe al corazón mismo del zarismo criminal. Ese hecho prueba la ineffectividad absoluta del sistema de terrorismo gubernamental. Las 530 ejecuciones de los tribunales marciales de los tres últimos meses, las 480 ejecuciones realizadas por los consejos de guerra, los millares y millares de ahorcados y de fusilados por orden de las autoridades militares, todo ello no ha podido detener el brazo vengador de la Revolución, que acepta el combate en todos los terrenos y, al prepararse para las elecciones de la Duma, prosigue, invariable y sistemáticamente, su obra vengadora.

El general Pavlov fué un verdadero monstruo. Recuérdese su papel en la Duma. Mientras que ésta exigía, por unanimidad, la abolición de la pena de muerte, Pavlov, delegado por la camarilla, tuvo la osadía de sostener la necesidad de los asesinatos judiciales. Todo el tiempo que duró su discurso, los miembros de la Duma no cesaban de exclamar: «¡Asesino, asesino!» Hasta los subalternos abandonaron en masa el salón de sesiones mientras estuvo hablando el famoso conculcador.

Recuérdese el incidente de Riga. La Duma había intercedido cerca del Gobierno en favor de ocho jóvenes—casi niños—condenados a muerte por el consejo de guerra. Ocurría esto la víspera de la votación de la ley suprimiendo en Rusia la pena de muerte. La Duma, segura de obtener satisfacción, esperaba confiadamente la respuesta del Gobierno. La respuesta fué la siguiente: el gobernador general Pavlov, a la salida misma de la sesión, envió a Riga un telegrama ordenando la ejecución de las ocho personas. Y al día siguiente, la Duma recibió notificación oficial de que la justicia había seguido su marcha con arreglo a la ley.

Cuando el antiguo miembro de la Duma, Onipko, diputado del Grupo del Trabajo, apresado en Cronstadt, fué condenado a deportación, Pavlov, irritado por tanta blandura, telegrafió la orden de anular la sentencia y revisar el proceso.

Nuestro amigo Fundaminiski-Bunakov, sometido a los consejos de guerra de Revel y de San Petersburgo, fué absuelto por falta de pruebas. Pavlov dió orden de arrestarlo, y si nuestro amigo, gracias a la abnegación de sus compañeros, no hubiese salido para el extranjero, es indudable que Pavlov le hubiera hecho asesinar.

Recientemente, el tribunal marcial de Moscú condenó a trabajos forzados a cuatro personas, entre ellas los dos hermanos Karebenikov. Por orden telegráfica de Pavlov, las cuatro fueron sometidas, al día siguiente del fallo, a otro tribunal marcial que las condenó a muerte, siendo ejecutadas la tarde del mismo día.

Ultimamente, Pavlov había dirigido una circular secreta a todos los gobernadores generales prohibiéndoles, bajo pretexto alguno, dirigirse al zar en demanda de gracia para nadie, y les amenazaba con severas medidas por cada conato de debilidad o de enternecimiento. Es de notar que esta orden fué dada cuando toda la prensa había hablado de los errores judiciales cometidos, como la ejecución del joven Zverev, de diez y ocho años, que fué sentenciado a muerte por error, reconocido al día siguiente mismo de la ejecución.

Para juzgar de la ferocidad de aquel hombre basta decir que los funcionarios de los tribunales militares dimitieron en masa para sustraerse a los planes sangüinarios que les imponía Pavlov.

Este trataba de esquivar su suerte. Las últimas semanas habíase refugiado en un local aislado, detrás de la Academia militar de Medicina. Por la mañana paseábase en un patio circuido de altos muros. Por todos los ámbitos del patio pululaban los polizontes. Nadie podía acercarse al procurador militar. Comunicábase por teléfono con sus subordinados... Dos días antes de su muerte decía al zar en su informe que la Revolución estaba aplastada y ahogada en sangre. Nicolás II le había prometido el puesto de ministro de la Guerra, y preparaba el nombramiento para la víspera de la apertura de la Duma.

La Organización de Combate del Partido Socialista revolucionario ha opinado de distinta manera y la humanidad sancionará ese acuerdo.

Trabajadores: Una sociedad que no puede vivir sin guerras, no es una sociedad civilizada.

ECOS AGRÍCOLAS

El monterilla que padecen los vecinos de Pozuelo del Páramo debe ser un enérgico partidario del dicho de que no hay peor sordo que el que no quiere oír.

Algunos compañeros de aquel pueblo nos manifiestan que habiéndosele pedido por dos veces al susodicho monterilla que mandase componer la fuente de agua potable que utiliza el vecindario y la vía pública, que se encuentran en malísimo estado, esta es la hora en que han recibido el silencio por toda respuesta.

Y no es eso lo peor. Lo peor es que han acudido al gobernador con la misma queja, y éste también se ha dignado encerrarse en el mayor mutismo.

No extrañen lo que les ocurre los vecinos de Pozuelo del Páramo. En todas partes ocurre poco más ó menos lo mismo que ellos lamentan.

Esos abusos sólo cesarán cuando el pueblo se administre por sí mismo.

Y el conseguirlo está en nuestra mano en gran parte.

Ha aparecido en Alcoy LA CONCIENCIA OBRERA, periódico socialista que se publicará quincenalmente.

Por la parte que nos toca devolvemos el saludo al querido colega y le deseamos larga vida, para que, en unión de los demás periódicos del Partido, contribuya a la difusión de los ideales redentores y al acrecentamiento de las fuerzas que los sustentan.

EN FRANCIA

GRANDES ACTOS DE SOLIDARIDAD

El envío de niños a París de los huelguistas forzados de Fougères ha dado lugar a una gran manifestación de solidaridad.

Los niños enviados a la capital de Francia para que cuiden de ellos las familias obreras que se han brindado a hacerlo, han sido 62.

En la estación de Montparnasse una multitud de más de 3.000 almas, cantando La Internacional, esperó el tren en que aquéllos llegaron. El mismo himno cantaron los niños al entrar el tren en la estación. A la salida de allí, el número de personas que los aclamó pasaba de 6.000. Los gritos que se dieron fueron éstos: «¡Viva Fougères! ¡Viva la huelga! ¡Viva la Social! ¡Abajo los hambrientadores!»

De la estación fueron trasladados los niños en ómnibus a la Bolsa del Trabajo, donde más de 3.000 ciudadanas y ciudadanos, reunidos en el Salón de Fiestas, ovacionaron a aquéllos durante largo rato. Allí se les dió un refrigerio, el ciudadano Dubéros agradeció a los obreros parisenses la soberbia acogida hecha a los hijos de los huelguistas de Fougères, dirigió frases de cariño a los niños, éstos cantaron La Internacional y Las comidas comunistas, y después fueron entregados a las distintas familias que han de cuidarse de ellos.

La jornada produjo una intensa y grata emoción en cuantos tomaron parte en ella.

En Fougères la lucha continúa. Los patronos abrieron las fábricas anunciando que los obreros podrían trabajar en ellas en las antiguas condiciones; mas a pesar de ser auxiliados en su obra por algunos amarillos, 200 obreros escasamente acudieron a ellas. El segundo día acudieron menos, y el tercero menos aún, decidiendo, por fin, volver a cerrar antes que reconocer la Asociación obrera y aceptar una tarifa en que los precios se mejorasen.

Como el día de la apertura de las fábricas se temía que hubiera choques entre amarillos y huelguistas, los gendarmes fueron repartidos por la autoridad en las diversas fábricas de calzado.

A fin de evitar los desafueros y tropelías de los gendarmes, los seis diputados socialistas que últimamente han acudido a Fougères por encargo del Partido recorrieron los puntos donde aquéllos podían cometerse con más facilidad, logrando que ni uno solo se efectuara.

El alcalde y algunos concejales han presentado la dimisión porque el prefecto, en vez de enviarle 200 gendarmes más, le mandó solamente 65.

Sin duda pretendían dichas autoridades, contando con mayor número de gendarmes, realizar alguna salvajada.

Los huelguistas están recibiendo constantes muestras de solidaridad de todos los trabajadores organizados de Francia. De diversos puntos les llegan recursos metálicos. L'Humanité lleva ya recaudado para ellos más de 16.000 francos.

Además, la petición de niños huelguis-

tas para que aquéllos no sufran las privaciones que suele imponer una huelga de larga duración, no cesa, siendo muchas las localidades que de ese modo tan hermoso quieren practicar la solidaridad obrera.

Muy soberbios, despóticos é inhumanos se muestran los patronos de Fougères; pero pocas gentes creen que el triunfo sea de ellos. Por el contrario, estimase que la victoria, y victoria completa, será de los obreros.

NUESTROS MUERTOS

Ha fallecido el compañero Rufino Martín, miembro de la Agrupación Socialista de Santander.

Pertenecía al número de los héroes anónimos a causa de las condiciones de su carácter, y si por eso su nombre no sonó en la Prensa ni en los actos públicos, en el taller, entre los compañeros de oficio, en la vida privada hizo una incesante y fructífera labor.

Aunque la gente de sotana dió varios asaltos a su hogar, la compañera del infortunado Martín tuvo entereza bastante para arrojarles de allí con cajas destempladas. Al entierro, que fué civil, asistió numerosa concurrencia.

Para aliviar un poco la pésima situación en que queda su pobre viuda, se ha verificado una velada en el Centro Obrero.

Acompañamos en su justo dolor a la compañera de nuestro infortunado correligionario, aplaudiendo la energía y el buen sentido que ha demostrado, y que pueden servir de ejemplo a las pusilánimes que no hacen cara a los tonsurados en trances tan dolorosos.

EL ESPERANTO

Algunas veces — por convicción, naturalmente — siento una necesidad de ponerse frente de la corriente. Ahora hay una corriente nueva: la de la propagación y estudio del esperanto. Algunos compañeros españoles y extranjeros andan muy entusiasmados con este asunto; hay que felicitarlos de ello, cuando menos por lo que a nosotros se refiere; eso indica que hay deseo de estudiar, que se siente la necesidad de saber algo más. Yo he pensado sobre esta cuestión idiomática, y hasta me he dedicado a estudiar la nueva lengua. Tiempo perdido. Alguien se va a enfadar al leer esta frase tan rotunda, y para que no se enoje del todo, la repetiré rectificando: para nosotros, los españoles, tiempo perdido.

Me explicaré. Yo no soy antiesperantista; creo, por el contrario, que es una lengua «dulce, armónica y que se presta maravillosamente para las más altas exigencias de la literatura, la ciencia y las especulaciones filosóficas», como dice un periódico americano que tengo a la vista, y creo también que no presenta tantas dificultades gramaticales y fonéticas como el francés, el inglés y el alemán. Más aún; creo que, como el malayo, el guarany y los idiomas de los pueblos salvajes, es muy a propósito para niños; se aprende jugando. Es un juguete; ¿pero para qué sirve? Como los juguetes, para pasar el rato ó para soñar; y sirviendo por el momento para tan poca cosa, dejemos que jueguen los que para ello disponen de tiempo, y que sueñen, que sigan soñando los eternos visionarios, los anarquistas, que son especialmente los más entusiastas propagandistas del esperanto. Nosotros no tenemos tiempo que perder, ni debemos acostumbrarnos a soñar; por el contrario, tenemos que aprovechar el tiempo en cosas útiles.

Está bien que aprendan el nuevo idioma los trabajadores de Holanda, de Dinamarca, de Suecia, de Noruega, de Polonia, de Suiza, porque la mayoría de ellos saben, por lo menos, dos; que lo aprendan los franceses y belgas, porque ellos hablan el francés, que es casi una lengua universal; que lo estudien los ingleses y alemanes — incluyo entre éstos a los austrohúngaros —, porque en sus países respectivos la producción individual é intelectual llega a tal punto, que apenas si tienen necesidad de emigrar, material y espiritualmente, a tierras de idioma distinto; pero no que lo aprendamos nosotros los españoles. Proponer el estudio del esperanto a un pueblo en el que hay cerca de un 70 por 100 de analfabetos, se me antoja una burla; es lo mismo que si a un grupo de famélicos se les mandara dibujar panecillos para mitigar su hambre. Por eso me ha disgustado la resolución del Comité Nacional de Juventudes Socialistas de recomendar el estudio de esa lengua y el aviso de la Juventud Socialista Madrileña aparecido en el número 1081 de EL SOCIALISTA, en el que se anuncia la apertura de una clase de esperanto. Hay que ser más prácticos.

Una resolución excelente hubiera sido la de recomendar la apertura de clases en los Centros Obreros para la enseñanza primaria, ya que por falta de elementos en muchas partes no puedan abrirse clases prácticas de Socialismo ó Sindicalismo, que tanta falta hacen en nuestro país, para ir apartando á los trabajadores de los perniciosos centros republicanos y católicos, y hacerles comprender las excelencias de la acción revolucionaria de clase. Pero si es que la recomendación de que me ocupó, va dirigida á aquellos de los nuestros que ya tienen esos conocimientos elementales, hubiera sido entonces mucho más práctico recomendar el estudio del francés. Y á nadie creo que pueda escapar el por qué.

El francés es, como antes decía y como todo el mundo sabe, un idioma casi universal; sabiendo francés se puede ir tranquilo por todas partes. Y aquí sí que puedo yo hablar de la experiencia. Pero aun prescindiendo de esto, que es importantísimo, puesto que uno puede ponerse en comunicación sin gran dificultad con gentes que no pertenecen á nuestra raza, sabiendo francés puede estarse al corriente del pensamiento moderno, y sobre todo, nosotros los socialistas españoles podemos aprender, y no poco, con la lectura de los periódicos, folletos y libros que nos interesan, escritos por belgas ó franceses. Esto sin contar con el considerable número de obras que, escritas en inglés ó alemán, son traducidas al francés. Véanse, pues, los resultados que á nuestra causa en España reportaría el estudio de esa lengua, y compárese los con los que podría producir, por el momento, el de la propagación del esperanto.

Por otra parte, el francés, como lengua de origen latino, no presenta, para los españoles, grandes dificultades; la única que existe, á veces invencible, es la de la pronunciación, pero esto, para nuestro objeto, podría pasar á lugar secundario. Lo principal es leerlo y escribirlo, con objeto de poder estar en comunicación intelectual y de solidaridad con los camaradas de todo el mundo. Y se podría obtener otra ventaja. Para los españoles que conocen el francés, el estudio del italiano es sencillísimo, casi puede decirse que no es necesario estudiarlo para leerlo; basta un pequeño esfuerzo de imaginación para ponerse al corriente. Y también es esto importante, por la gran cantidad de periódicos, libros y folletos socialistas que se editan en Italia, debido al gran desarrollo del Partido Socialista en aquel país.

Y para la enseñanza, no faltarían compañeros que por una pequeña remuneración, y hasta por egoísmo, se prestaran á ello, puesto que ella les proporcionaría el medio de practicar el idioma.

Esto es, á mi juicio, más importante que aprender el esperanto.

La revolución social no ha de triunfar porque todos los proletarios hablen un solo idioma, sino porque estén fuertemente unidos en el pensamiento y en la acción.—MARCO EMILIO.

La Haya, diciembre.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—Continúan las huelgas declaradas por las Sociedades del Arte de Imprimir y de Impresores.

En Béjar.—Se encuentra en huelga desde 1.º del corriente la Sección de Curtidores, por haberse negado el fabricante don Sixto Díaz á cumplir el contrato que con la Sociedad tenía firmado su señor padre, que ha fallecido.

El tal D. Sixto pretendía de sus obreros que aceptasen las condiciones que él quisiera imponerles y que tratasen con él, no como antes, colectivamente, sino cada individuo de por sí.

Los obreros le respondieron que querían seguir con las condiciones ya contraídas y que sea siempre la Sociedad quien trate con él.

Hay que advertir que estos compañeros pudieron hacer algún tiempo mejorar las condiciones en que trabajaban, y por no faltar al contrato efectuado con los patronos, no lo hicieron.

La Federación textil, reconociendo que asiste la razón á los obreros curtidores, ha resuelto en asamblea ayudar incondicionalmente á los huelguistas.

Como el patrono citado se dispone á reclutar personal en varias poblaciones, encarecemos á todos los curtidores que no le den oídos, no acudiendo ninguno á ocupar los puestos de los huelguistas de Béjar.

En Bermeo.—Los maquinistas de los vapores pesqueros, que pertenecen á la Sociedad de Oficios varios, se han declarado en huelga por pretender sus codiciosos explotadores rebajarles su ya reducido salario.

Celebraremos que triunfen.

En Escullar.—La Sociedad de obreros mi-

neros de este punto se halla en huelga el 7 del corriente por no querer consentir los muchos abusos que cometía el contratista.

Hallándose dichos compañeros bastantes apurados, se recomienda á las colectividades que puedan auxiliarlos, lo hagan á la mayor brevedad.

Los donativos se dirigirán á José Jamada Morcillo, Sociedad Obrera Agrícola Minera, Escullar (Almería).

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Al mitin para defender la enseñanza laica, organizado por la Sociedad de Profesiones y Oficios varios y celebrado el último domingo en el Salón Variedades, acudió numerosa concurrencia.

Presidió Angulo, el cual después de exponer el objeto del acto, discursó sobre la importancia de la instrucción laica.

Barrio culpó á todos los Gobiernos del atraso en que se halla nuestro país y de la influencia alcanzada por el elemento clerical; expuso los propósitos de los que se han unido para trabajar por la enseñanza laica creando el número de escuelas que les sea posible, y condenó el proceder grosero é injurioso de los que quieren seguir imponiendo la enseñanza religiosa.

Santiago Pérez censuró el contenido de la hoja publicada por la gente de iglesia contra las escuelas laicas; puso de relieve la falsedad é hipocresía con que la misma se conduce; señaló la diferencia que hay entre el clericalismo y el capitalismo, diciendo que si bien hay que atacar al primero, los golpes principales deben descargarse sobre el segundo, por ser el fundamento de la esclavitud obrera, y pidió á todos que cooperasen en la medida de sus fuerzas á la creación de escuelas laicas.

Iglesias ocupó la tribuna el último. Dijo que la obra que allí se realizaba era modesta, por tratarse solamente de difundir un sistema de enseñanza superior al que emplean los elementos clericales; consignó que la creación de escuelas laicas, más que obra de los esfuerzos pecuniarios de los obreros, que únicamente podían crear algunas, era tarea que incumbía al Municipio, á la Diputación y al Parlamento, por lo que la acción política de los trabajadores debía pesar sobre éstos para obligarles á cumplir dicha misión; discursó sobre la necesidad de crear elementos conscientes y firmes, porque los bullangueros é inconscientes valen muy poco; señaló algunos defectos del proyecto de ley de Asociaciones, diciendo que muchos que la defienden no se han fijado seguramente en ellos, y terminó reclamando constancia y voluntad para trabajar por cuanto sea progreso y mejoramiento del proletariado para poder acabar un día con todas las tiranías y todos los fanatismos.

El presidente puso término al acto con breves palabras, disolviéndose la reunión en medio del mayor orden.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

En el Centro Obrero de la calle de Relatores han conmemorado con una reunión el XIV aniversario de la existencia de su Sociedad los carpinteros de armar. Expusieron la bondad de la asociación obrera y recordaron los brillantes triunfos de los carpinteros de armar los compañeros Casanueva y Menéndez, carpinteros de armar; Olalla, albañil, y un representante de la Sociedad de Carpinteros de Toledo.

Las hermanas Grandio dieron un concierto de guitarra y bandurria; el Orfeón Socialista cantó varios himnos, y Maeso interpretó dos monólogos.

Todos escucharon muchos aplausos.

La reunión fué numerosa, viéndose en ella gran número de compañeras.

La Sociedad Unión Ultramarina ha celebrado una reunión de carácter artístico el domingo último, por la tarde, en su domicilio.

El Orfeón Socialista cantó varios himnos, y se representó el cuadro dramático, en un acto y en verso, titulado *El descanso dominical*, que fué muy bien interpretado por los individuos que forman el cuadro artístico del Centro de dependientes.

El mitin de protesta que había anunciado la Sociedad de Cocheros contra las autoridades municipales ha sido suspendido en virtud de las promesas hechas en el Gobierno civil por la primera autoridad de la provincia y por el duque de Arévalo, inspector de carruajes.

El Grupo Socialista de Cocheros, en reunión celebrada el día 14, acordó, entre otras cosas, destinar 5 pesetas á dietas de los concejales socialistas y 10 á gastos de la representación del Partido en el Congreso Socialista Internacional de Stuttgart.

Pozuelo del Páramo.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité.

La correspondencia se dirigirá á Jerónimo González.

Elbar.—La Agrupación Socialista, en asamblea ordinaria celebrada el 5 del corriente, ha aprobado, entre otros asuntos, la gestión del concejal del Partido y el movimiento de afiliados.

La correspondencia para esta Agrupación se dirigirá á Aquilino Amategui, Centro Obrero.

Málaga.—Ha renovado su Junta directiva la Agrupación Socialista.

La correspondencia para la misma se dirigirá á Antonio González Villegas, Molinillo del Aceite, 8.

La Sociedad de Litógrafos, que con motivo de una huelga parcial fracasada se había quedado casi en cuadro, ha dirigido un manifiesto al gremio excitándole á organizarse. A dicho llamamiento han respondido bastantes compañeros, y se espera que muy en breve ingresarán muchos más, todos los cuales seguramente, aleccionados por la experiencia, tendrán más cautela y previsión en las luchas que entablen en lo futuro.

La Asociación del Arte de Imprimir, recientemente organizada, va engrosando poco á poco sus filas.

La Directiva ha dirigido un llamamiento á todos los individuos del oficio á fin de que se preocupen de cuanto afecta á sus intereses, y entre otros puntos puestos á estudio señala la reglamentación del aprendizaje y la higienización de los talleres.

La Sociedad de Albañiles, que dirige la plana mayor de los anarquistas que aquí hay, y que, por lo tanto, no está más que por los movimientos revolucionarios, ha designado una Comisión para que visite al gobernador y solicite trabajo para los desocupados. Este la envió al alcalde, quien la prometió que emprendería algunas obras el 15 de febrero y que citaría á una reunión de propietarios para que hicieran lo mismo.

Y después de hacer eso dichos compañeros, gritarán, como han gritado otras veces, que no quieren nada de los Poderes públicos y que los obreros no deben ejercer ninguna acción política.

Si ésta se ejerciera por todos los proletarios de Málaga, otra sería la administración municipal y muchas casas denunciadas, que hoy están en pie, habrían sido ya derruidas.

Reus.—Ha celebrado asamblea ordinaria la Agrupación Socialista, aprobando la gestión del Comité, las cuentas y el movimiento de afiliados. Después renovó el Comité.

La correspondencia para esta Agrupación se dirigirá á José Recasens Mercadé, arrabal de San Pedro, 10 y 12, 2.º

Medina del Campo.—Lo mismo la correspondencia para la Sociedad de Agricultores que para las demás colectividades obreras se dirigirá á la calle de San Martín, 14, Centro Obrero.

El edificio en que éste se halla establecido es propiedad de las mencionadas colectividades.

Lugo.—Ha renovado su Comité la Agrupación Socialista. La correspondencia para la misma se enviará á Cándido Iglesias, plazuela del Obispo Izquierdo, 5.

Villanubla.—También ha renovado su Directiva la Sociedad de Agricultores, debiendo enviarse la correspondencia para la misma á Santos Conde.

REUNIONES

Agrupación Socialista de Pontevedra.

Se convoca á los compañeros pertenecientes á la misma á la reunión que se celebrará el 23 del corriente en el Centro de Sociedades Obreras para tratar asuntos de interés.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Reus.—A. S.—Recibidas 41 pesetas: 16,35 para el C. N., 4 de J. R. y 4 de A. C. diciembre, 4 del C. de L. enero 1907, 4 de la A. S. febrero id., 5,70 rusos y 3,15 mineros.

Estadilla.—A. P.—Idem 4 julio 1907.

Santa María de Nigoy.—M. R. y A.—Idem 1 marzo 1907.

Manacor.—A. S.—Idem 6,15, que con 0,50 á su favor, suman 6,65: 5 paquetes 1074, 1,25 para Revista y 0,40 de 1 «Mitin» y 1 «Programa».

Obregón.—A. S.—Idem 19, que con 0,50 á su favor, suman 19,50: 16,50 paquetes 1076, 1,60 para C. N. y 1,40 de su encargo.

Linares.—A. S.—Idem 45: 40 paquetes 1061 y 35 ejemplares 1062, 3,10 de 30 «Programa» y 1 «Ley de Reuniones», 0,40 mineros y 1,50 á su favor.

Villanubla.—A. S.—Idem 15 paquetes 1087.

Mambla de Oris.—V. R.—Idem 27,50, que con 0,33 á su favor, suman 27,83: 25,67 paquetes 1083, 0,95 de 1 «Album» y 1 «Filosofía», 1 para lo indicado en otro lugar y á su favor 0,20.

Sabadell.—J. P. y P.—Idem 3,05 de 1 «Miseria», 1 «Principios», 1 «Obligado» y 2 «Programa».

Almansa.—A. S.—Idem 10,50 paquetes 1073 y debe 0,67.

Bermeo.—C. M.—Idem 10: 9,85 paquetes 1072 y á su favor 0,15.

Cabarceno.—A. S.—Idem 31,60: 28 paquetes 1072, 3 para rusos y á su favor 0,60.

Ocaña.—E. C.—Idem 8: 4 diciembre 1907, 2,20 para C. N., 1 para una acción y 0,80 mineros.

Oviedo.—M. V.—Idem 29,35, que con 17,25 abonadas á AURORA, suman 46,60: 21,65 paquetes 1082, 4 de la A. S. diciembre 1905, 15,75 para lo indicado en otro lugar y á su favor 5,20.

Trubia.—A. S.—Idem 9,30 paquetes 1037 y debe 0,13.

La Nueva.—A. S.—Idem 6,45 para rusos.

Hayward.—R. G.—Idem 26,50: 7 suscripción octubre 1907, 4,40 de 1 «Táctica», 1 «No traiciones», 1 «Los deberes», 1 «La Máquina contra el obrero», 1 «La Máquina á favor de la Humanidad», 1 «Sin Dios», 1 «El Colectivismo», 1 «Himnos», 1 «Nuevos parias», 1 «Ganarás el pan...», 1 «Aventuras», 1 «Ley de Accidentes», 1 «Sin patria», 1 «Breves estudios», 1 «Notas» y 1 «Rebeldías», 4,50 de sus encargos, 6,30 rusos, 3,30 Revista y 1 de exceso de franqueo.

Berlín.—M. R.—Idem 1,75 suscripción mayo de 1906.

Miranda de Ebro.—A. S.—Idem 15 (por conducto de M. G.) paquetes 1083.

Fuente del Arco.—A. P.—Idem 1,20 de 4 «Ley de Accidentes».

Gijón.—A. S.—Idem 20, que con 15 abonadas por F. L., suman 35 paquetes 1082 y 40 ejemplares 1083.

Coruña.—R. V.—Idem 0,50 de 1 «Prácticas».

La Carolina.—J. P.—Idem 2 febrero.

Ferrol.—M. M.—Idem 5 febrero.

Baza.—S. O.—Idem 6: 0,50 paquetes 1033, 3,50 para C. N. y 2 para la U. G.

Ballesta.—S. A.—Idem 15: 4 suscripción diciembre, 3,50 de 1 «Ley Municipal», 1 «Las Sociedades», 1 «No traiciones», 1 «Album», 1 «Socialismo utópico», 1 «Los deberes», 1 «Manual», 2 «El repatriado», 2 «Ganarás el pan», 1 «Aventuras», 1 «Caridad», 1 «Juan Soldado», 1 «El pobre Pepin» y 1 «Sin Dios», 5,50 de sus encargos y á su favor 2 pesetas.

Almería.—A. H.—Idem 11 paquetes 1.084 y 20 ejemplares del 1085.

Nijar.—J. F. E.—Idem 9 paquetes 1095.

Cáceres.—G. V.—Recibidas 8 pesetas, que con 0,25 á su favor, suman 8,25: 5,85 paquetes 1091, 2,20 para C. N. y á su favor 0,20.

Barcelona.—L. U.—Idem 0,50 de 1 «Manual».

Mora.—N. de G.—Idem 5 de 5 «Sin Dios».

Bretó.—E. C.—Idem 11: 4 diciembre 1906 y 7 para un sello.

Argel.—M. F.—Idem 9: 5,25 suscripción de M. F., J. C. y J. G. marzo, 2 para 1 «Sin Dios» y 4 «Nuevos parias» y 1,75 de exceso de franqueo.

Palencia.—A. S.—Idem 12, que con 0,25 á su favor, suman 12,25: 9,75 paquetes 1085, 2,30 de 8 «El repatriado», 8 «Ganarás el pan...», 8 «Aventuras», 8 «Caridad», 5 «Juan Soldado», 13 «El pobre Pepin» y 1 «Ley de Accidentes», y á su favor 0,20.

Cáceres.—R. A. M.—Idem 1 diciembre 1906.

Jerome.—J. V.—De las 17 pesetas que tiene en ésta se destinan 5 á mineros de Vizcaya, y á su favor 12.

Valencia.—J. O.—Idem 9,60 paquetes 1086.

La Carolina.—S. de P.—Idem 2 diciembre 1906.

Puerto de Santa María.—J. D.—Idem 3 marzo.

Castrejón.—S. L.—Idem 3 septiembre.

Gérgal.—M. S.—Idem 3,50: 2 paquetes 1089, 0,50 de J. Ll. paquetes 1089 y 1 de C. C. de 1 «Rebeldías», 1 «Ideal», 1 «Justicia», 1 «Manifiesto» y 1 «A. B. C.»

Mancha Real.—A. S.—Idem 12: 3,50 paquetes 1073, 8,30 para C. N. y 0,20 para 1 «Ganarás el pan...» y 3 «El repatriado».

Vigo.—J. M.—Idem 5, que con 0,45 á su favor, suman 5,45: 2,80 de 6 «Ley de Accidentes», 4 «Municipal» y 2 «Mitin», 2,30 para mineros de Vizcaya, y á su favor 0,35.

Espejo.—S. G. de M.—Idem 3 diciembre 1906.

Espejo.—C. G. L.—Idem 1 marzo.

Oviedo.—M. V.—Idem 54,50, que con 5,20 á su favor y 2,25 abonadas á AURORA, suman 61,95: 17,35 paquetes 1086, 11 para acciones, 4,50 para la F. de P., 4 suscripción de la A. S. diciembre 1906, 20,60 para lo indicado en otro lugar, y á su favor 4,50.

Trubia.—A. S.—Idem 11,60 paquetes 1042 y debe 0,15.

Sama.—A. S.—Idem 8 paquetes 1011 y 1 paquete 1012.

Gijón.—L. Z.—Idem 1 diciembre 1906.

Vigo.—A. S.—Idem 105,10: 72,50 paquetes 1088 (y debe 0,50), 26,50 rusos, 1,35 mineros, 2 de A. A. junio y 2,75 de V. Otazo para la A. S., de Valladolid.

Algeciras.—D. G.—Idem 7 paquetes 1086.

Elche.—P. S.—Idem 12 paquetes 1086.

Bilbao.—LUCHA.—Dad por recibida 1 peseta de J. S., de Mambla de Oris.

Importan paquetes y suscripciones..... 486,62
Idem folletos..... 15,20

OBRAS NUEVAS

LOS PARÁSITOS DE LA SOCIEDAD

por EMILIO VANDERVELDE Y JUAN MASSART

Estudio comparativo entre los parásitos de la sociedad y los de la Naturaleza.

Una peseta.

EL FUNDAMENTO DE LA MORAL

por ARTURO SCHOPENHAUER

Una peseta.

EL ANTICRISTO

por F. NIETZSCHE

Una peseta.

Editadas por F. Granada y C.ª, Barcelona.—Sucursal en Madrid: Juan A. Meliá, plaza del Rastro, 7.

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDIZABAL, 6